DOI: 10.18572/2072-4179-2022-1-16-19

ГЕНЕЗИС И СТАНОВЛЕНИЕ ИНСТИТУТА НАСЛЕДОВАНИЯ ПО ЗАВЕЩАНИЮ В РИМСКОМ ПРАВЕ: ОТ ПОЗДНЕРОДОВОЙ ОБЩИНЫ ДО ПРАВА ЮСТИНИАНА



КРАСИЛЬНИКОВА АНАСТАСИЯ АЛЕКСАНДРОВНА,

аспирант 2 курса Института аспирантуры и докторантуры Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) nasty996_kr@mail.ru

В статье рассматривается процесс зарождения института наследования в обычном праве родоплеменного общества и его дальнейшее развитие в праве древнегреческих государств и Древнего Рима. Отмечается, что возникновение завещания как правового института связано с появлением первых государственных образований. Наиболее изученным правом таких государственных образований является право Древней Греции, где появление норм, регулирующих институт завещания, связано с реформами Солона. В Древнем Риме передача имущества по наследству была похожа на ту, которая существовала в древнегреческих государствах, но изначально отличалась своеобразием. В статье анализируются особенности развития наследственного права в каждой из эпох римского права (цивильное, преторское, императорское право, право Юстиниана). На ранних этапах развития римского права сформировались принципы, определяющие правовое регулирование наследования и по сей день, — принцип универсального правопреемства и приоритет наследования по завещанию над наследованием по закону. Исследуется развитие представлений о наследственной правоспособности, о форме завещания, появление письменной формы (преторский период). Сделан вывод о том, что развитие института завещания шло в направлении расширения круга лиц, обладающих пассивной наследственной правоспособностью. Утверждается, что в период Империи к нормам частного права, регулирующим отношения наследования по завещанию, добавились публично-правовые нормы, регулирующие налогообложение наследства.

Ключевые слова: наследственное право, завещание, наследование по закону, законы Солона, римское право, цивильное право, форма завещания.

THE GENESIS AND ESTABLISHMENT OF THE INSTITUTION OF TESTATE SUCCESSION IN ROMAN LAW: FROM THE LATE KINSHIP COMMUNITY TO THE LAW OF JUSTINIAN

Anastasia A. Krasilnikova

2nd Year Postgraduate Student of the Institute of Postgraduate and Doctoral Studies of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)

The present article examines the emergence of the institution of inheritance by will in the customary law of tribal societies and its further development in the law of the ancient Greek states and in Ancient Rome. It is noted that the emergence of the will (testament) as a legal institution is associated with the emergence of the first state formations. The most researched legal system of such state formations is the law of Ancient Greece. The author notes that the emergence of rules governing the institution of will (testament) in Greece is due to the reforms of Solon. The legal regulation of inheritance in ancient Rome, although it was influenced by the laws of the ancient Greek states, was originally distinguished by its singularity. The author analyzes the process of the development of inheritance law in each era of Roman law (civil, praetorian, imperial law, Justinian's law). At the same time, already at the early stages of the development of Roman law, principles were formed that determine the legal regulation of inheritance to this day — the principle of universal succession and the priority of inheritance by will over inheritance by law. The author analyses the development of ideas about hereditary legal capacity, about the form of a will, the appearance of a written form (praetor period of Roman law). The author concluded that the development of the institution of wills went in the direction of expanding the scope of persons with passive hereditary legal capacity. In addition, the author notes that during the period of the Empire, public law rules governing the taxation of inheritance were added to the private law governing the inheritance.

Keywords: Inheritance law, will, testament, inheritance by law, Solon's reforms, Roman law, civil law, form of the testament.